

Montréal, le 27 2025

Mémoire présenté par :

La Table de Quartier Hochelaga-Maisonneuve (LTQHM)

Consultation sur l'itinérance et la cohabitation sociale à Montréal

Mémoire rédigé par Jonathan Alarie directeur général, LTQHM

Présenté à l'Office de consultation publique de Montréal

Février 2025



Sommaire

- 1. Introduction**
- 2. Portrait socio-économique du quartier Hochelaga-Maisonneuve**
- 3. La mixité sociale**
- 4. Le filet social de Hochelaga-Maisonneuve**
- 5. L'itinérance dans Hochelaga-Maisonneuve**
- 6. Pistes de solution**
- 7. Nos recommandations**
- 8. Conclusion**

1. Introduction

Qui sommes-nous

La Table de quartier Hochelaga-Maisonneuve (LTQHM) est un regroupement dynamique d'organismes communautaires, d'institutions, de citoyen.ne.s et de corporations privées œuvrant au cœur du quartier Hochelaga-Maisonneuve. En tant que carrefour de réflexion, d'analyse et d'action, nous abordons de front les diverses problématiques sociales, économiques et politiques qui influencent la vie quotidienne de notre communauté.

Grâce à la diversité des champs d'activité de nos membres et aux nombreux partenariats stratégiques établis au fil des années, LTQHM a su développer une approche innovante et inclusive qui promeut un développement harmonieux et durable du quartier. Notre mission repose sur la représentation des intérêts, des valeurs et des besoins de la population locale, tout en tenant compte des grands enjeux sociétaux actuels.

En encourageant la concertation et la mobilisation des acteurs sociaux du territoire, nous nous engageons activement à lutter contre la pauvreté, l'exclusion sociale et à renforcer le tissu social par des actions concertées et des initiatives structurantes. Notre rôle dépasse la simple coordination; nous créons des espaces de dialogue, facilitons la mise en commun des ressources et inspirons la coopération pour améliorer concrètement la qualité de vie dans Hochelaga-Maisonneuve.

2. Portrait socio-économique du quartier Hochelaga-Maisonneuve

Hochelaga-Maisonneuve est un quartier à la fois riche de son histoire et marqué par de profondes inégalités socio-économiques. Depuis sa création, ce quartier populaire de Montréal a toujours abrité une population à faibles revenus, bien en deçà des moyennes montréalaises. Cette réalité se traduit par des indicateurs persistants de défavorisation qui touchent plusieurs aspects de la vie quotidienne des résidents.

Que ce soit au niveau de la scolarité, du revenu moyen ou de l'état de santé général, Hochelaga-Maisonneuve demeure un territoire où la vulnérabilité sociale est palpable. Cette précarité appelle à des interventions ciblées et concertées pour offrir des solutions adaptées aux besoins spécifiques du quartier.

3. La mixité sociale

À l’instar de plusieurs autres quartiers centraux de Montréal, Hochelaga-Maisonneuve fait face à des défis liés à la gentrification et à l’embourgeoisement. Si cette mixité sociale apporte de la diversité, elle engendre également des tensions et des inégalités accrues. L’apparition rapide de complexes résidentiels de type condo et l’arrivée d’une population plus aisée financièrement transforment le paysage urbain et commercial du quartier.

Malgré cela, une certaine fierté demeure chez les citoyen·nes, indépendamment de leur statut socio-économique. Cette résilience se traduit par un engagement citoyen fort, visible à travers divers mouvements communautaires visant à améliorer la qualité de vie du quartier.

4. Le filet social de Hochelaga-Maisonneuve :

Hochelaga-Maisonneuve est reconnu pour sa densité exceptionnelle d’organismes communautaires. Cette richesse associative est le reflet des besoins criants de la population et de l’histoire du quartier. Que ce soit dans les domaines de l’éducation, du sport, de la culture, de l’alimentation, du logement ou de l’itinérance, ces groupes jouent un rôle crucial en offrant un soutien direct et adapté aux résident·es.

Ces organismes constituent une véritable colonne vertébrale pour le quartier, fournissant des services essentiels, brisant l’isolement et favorisant l’inclusion sociale. Leur expertise et leur connaissance approfondie du milieu en font des partenaires incontournables dans toute démarche de développement social.

5. L’itinérance dans Hochelaga-Maisonneuve

Bien que le phénomène de l’itinérance ne soit pas nouveau dans le quartier, il a pris une ampleur considérable depuis la pandémie de COVID-19. Le campement sur le boulevard Notre-Dame en est un triste exemple, illustrant à quel point la crise du logement et l’insécurité sociale peuvent pousser des individus à vivre dans des conditions précaires.

L’intervention d’urgence, marquée par une forte présence policière, a laissé des traces profondes. Elle a mis en lumière le besoin criant d’une approche plus humaine et concertée, où les groupes communautaires auraient pu jouer un rôle de médiation et d’accompagnement essentiel.

6. Pistes de solution

Pour répondre efficacement à la crise de l'itinérance, LTQHM privilégie une approche concertée et inclusive. Nous soutenons les mémoires déposés par les groupes experts du quartier, en misant sur leur expertise éprouvée. La clé réside dans l'augmentation du nombre de logements abordables, qu'il s'agisse de coopératives, de logements supervisés ou de maisons de chambres.

Il est également essentiel de renforcer le filet social en offrant des ressources stables et accessibles aux populations vulnérables. Cela passe par une meilleure coordination entre les différents acteur·trices, publics et communautaires, ainsi que par une vision d'ensemble à l'échelle de Montréal pour éviter de déplacer les problématiques d'un quartier à l'autre.

7. Nos recommandations

- Trouvez des solutions durables à la crise du logement et développer du logement abordable.
- Travailler de façon concertée avec les groupes communautaires, les acteurs institutionnels et politique.
- Respecter l'expertise des groupes communautaires et les appuyer financièrement pour qu'ils puissent réaliser leur mission, et valoriser leurs rôles et expertises d'une façon publique pour qu'ils ne se retrouvent plus seuls devant la pression populaire et médiatique.
- Financer adéquatement les groupes qui œuvrent à la prévention de l'itinérance.
- Il est nécessaire de mettre en place des stratégies cohérentes à l'échelle de toute la Ville de Montréal, afin d'éviter que le phénomène de l'itinérance ne repose de manière disproportionnée sur les quartiers plus tolérants ou mieux dotés en ressources.
- Il est urgent d'agir rapidement et efficacement. Dans notre quartier, des situations inacceptables se sont produites, où des personnes sont décédées, isolées et sans soutien. Devons-nous envisager de déclarer l'état d'urgence?
- La Table de quartier Hochelaga-Maisonneuve affirme avec force son soutien aux mémoires que déposeront ses membres. Leur expertise constitue un levier déterminant pour élaborer des solutions durables et parvenir à une véritable sortie de crise.
- Nous appuyons aussi le mémoire déposé par la coalition montréalaise des tables de quartier (CMTQ), la concertation qu'ils animent sur l'ensemble du

territoire montréalais apporte un éclairage global sur les défis qu'on a relevé les groupes communautaires en ces temps difficile.

8. Conclusion

Malgré l'ampleur des défis engendrés par cette crise, la Table de quartier Hochelaga-Maisonneuve demeure pleinement mobilisée pour bâtir un quartier inclusif et solidaire. Nous réitérons notre engagement à travailler de concert avec les groupes communautaires, les institutions publiques et l'ensemble des citoyen·nes afin de mettre en place des solutions durables, non seulement pour faire face à la crise de l'itinérance, mais aussi pour envisager au-delà. Nous croyons fermement qu'en unissant nos forces, nous pouvons transformer cette crise en une véritable occasion de renforcer notre tissu social et d'améliorer la qualité de vie de tous les résidents et résidentes d'Hochelaga-Maisonneuve.

Voici un lien vers Hochelaga à ciel ouvert, une série documentaire réalisée par LTQHM sur le vivre ensemble et la cohabitation dans le quartier Hochelaga-Maisonneuve. Il met en lumière la solidarité, la diversité de la population et les initiatives communautaires et citoyennes qui favorisent le mieux vivre ensemble dans le quartier Hochelaga-Maisonneuve. Tournée à l'automne 2020, en pleine pandémie de COVID-19, la série va à la rencontre de gens qui composent le quotidien du quartier, qu'ils et elles soient résident-e-s du campement Notre-Dame, citoyen.nes impliqué.es ou intervenant.es communautaires.

<https://www.youtube.com/playlist?list=PLCSw16xlwyNeEF-XNSH7TrScStggC1j5>